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(عزيزي الطالب هذه الدوسية باجزائها سيتم الشرح من خلالها قواعد اللغة العربية بطريقة مفهومة ان شاء الله وصدقا لاداعي للاستاذ الخصوصي لان المادة سهلة جدا لمن باشر الجد والاجتهاد \دورك الان ان تجتهد وان تثق بالله اولا كي تصل )

اتمنى لكم التوفيق جميعا.
بسم الله الرحمن الرحيم

(المشتقات)
هي عبارة عن (اسم الفاعل\اسم المفعول\اسم التفضيل\اسم المكان\الصفة المشبهة\اسم الالة\صيغة المبالغة)
سنبدا الان ان شاء الله ب (اسم الفاعل)

كيفية الاستخراج :من الثلاثي تكون فقط على وزن (فاعل)الثلاثي يعني ان الكلمة مكونة من ثلاثة حروف وعندما تاتي لتستخرج ابعث عن اسم مكون من 4حروف والحرف الثاني( ألف)
مثل (قائد\سائل\عامل\الغائب)

ملاحظة:اذا شفتوا زيادة بالكلمة عادي لا تتخربطوا كملوا طبيعي....

مثل: القائدات/الناقدون/الناقدات

انظر هنا في الكلمات اعلاه يوجد زيادات ومنها:ال التعريف والالف والتاء في كلمة الناقدات ...الخ

صياغته:من الفعل الثلاثي:تاتي كما ذكرنا على وزن (فاعل)  :وعد-واعد
فان كان الفعل اجوف(في النص حرف علة (الالف والواو والياء))وعينه الف(اي الحرف الثاني يكون الفا)قلبت هذه الالف الى همزة .
مثل: قال-قائل

       باع-بائع

       جاء- جائئ

اما اذا كان الفل ناقصا (اخره حرف علة)نجذف حرف العلة ونستبدله بتنوين الكسر)

مثل: دعا_داع  تحت العين تنوين كسر

      رمى-رام   تحت الميم تنوين كسر


اسم الفاعل لفعل غير ثلاثي:نبحث في النص عن كلمة تبدا بميم مضمومة وكسر ما قبل الاخر ونضع ياء بدل ميم تتحول الى فعل مضارع .

مثل:انطلق-ينطلق-منطلق (تحت اللام كسرة وفوق الميم ضمة)
      ابتسم-يبتسم-مبتسم

      تماسك-يتماسك-المتماسكة 

        _اسم المفعول_
نبحث في النص عن كلمة تبدا بحرف الميم وتاتي على وزن (مفعول)
مثل: وعد-موعود

· الاجوف يحول الى المضارع ووضع ميم بدل الياء.
مثل: قال-يقول-مقول

       باع-يبيع-مبيع

       دان-يدين-مدين

· الناقص:يحول الى مضارع ووضع ميم بدل الياء ويضعف الحرف الاخير .
مثل:دعا-يدعو-مدعو  لاتنس وع الشدة على الواو

      رمى-يرمي-مرمي  يوجد شدة على الياء 

من الفعل الغير ثلاثي :يحول الى المضارع ونستبدل الياء ميم مضمومة وفتح ماقبل الاخر .

مثا:اخرج-يخرج-مخرج    لاتنس وضع الفتحة على الراء .

          (اسم التفضيل)

كلمة على وزن (افعل) نقع في عملية المفاضلة مثل(افضل\اروع\امكن\اشد\اوسع)

شايفين مااسهله ؟؟؟

              (اسم المكان)

كلمة تبدا بميم على وزن مفعل اذا حذفت الميم رجعت الكلمة الى الفعل الثلاثي .

مثل: مجلس  اذا لاحظتوا لما نحذف الميم بتصير ثلاثي ماضي اي (جلس) \مسرى-سرى هذه الكلمة جاءت بالوزارة

سهل صح ؟؟

            (الصفة المشبهة)
اوزانها:

1. فعيل(جميل)
2. فعل مؤنثها فعلة بضم الفاء وكسر العين(فرح-فرحة)
3. افعل مؤنثه فعلاء (احمر-حمراء)
                      (اسم الالة)

تاتي على احدى الاوزان التالية(مِفعل\مفعال\مفعلة\فعّال\فعالة\فاعلة\فاعل\فاعول)

مثل:(ميزان-جرار-طيارة-رافعة)

وزارة:الطيارات –الغواصات 

            ((صيغة المبالغة) 
1. فعّال:علام
2. مفعال:مقدار
3. فعول:شكور
4. فعيل:كريم
5. فعِل:حذر
ملاحظة(يمكنكم التاكد بان الكلمة صيغة مبالغة بوضع كلمة كثير مثل : علام اذا هو كثير العلم \ شكور اذا هو كثير الشكر ....الخ) 
وزارة: (جبار-العقاد-الوقاد)


سهل صح ؟؟؟
وزاااااااااااااااااااااااارة:
س1)صغ اسم المفعول من الافعال التالية :

راى\تهاون\اطبق\اكتشف 

س2)صغ اسم الفاعل من الافعال التالية:

تولى\تميز\يتسع 

س3)ماالمعنى الصرفي لكلمة المؤلفة؟؟؟

 القضايا اللغوية في الكتاب :
س1)صغ اسم الفاعل واسم المفعول من الافعال الاتية:

ا)يروي      ب)اصطفاه      ج)يتحدى 

الاجابات:

الفعل                         اسم الفاعل                 اسم المفعول

يروي(روى)                  راوٍ
                          مروي

اصطفاه(اصطفى)             مصطفٍ                    مصطفى           

يتحدى (تحدى)                متحد ٍ                      متحدى

س2) (اظنها في انتقاء كمونها اذكى مني في انتقاء صحبتي من اصدقاء السوء)

عين اسم التفيل في الجملة مبينا عناصر المفاضلة :
المفضل:(الهاء) في اظنها

اسم التفضيل:اذكى 

المفضل عليه:هو المير الياء في (مني)

ملاحظة:

اسم التفضيل(عوزن افعل)

المفضل(قبل اسم التفضيل)

المفضل عليه(بعد اسم التفضيل)

مثل:الكتاب اكبر حجما من الدفتر.

المفضل:الكتاب

اسم التفضيل:اكبر

المفضل عليه:الدفتر

                                   النهاية









